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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

За выходные дни на Таймыре зафиксирован единичный случай заболевания COVID-19 
По информации Управления Федеральной службы по надзору в сфере защиты прав 

потребителей и благополучия человека по Красноярскому краю, за минувшие выходные дни 
на Таймыре зафиксирован один новый случай заболевания коронавирусом, всего с начала 
пандемии подтверждено 496 случаев. 

В Норильске за аналогичный промежуток времени подтверждено восемь новых случаев 
заболевания COVID-19, всего с начала пандемии диагноз лабораторно подтвержден у 2542 
норильчан. 

В целом в Красноярском крае зарегистрировано 58 725 лабораторно подтвержденных 
случаев заболевания COVID-19 на всей территории региона, в том числе за последние сутки 
– 258 случаев заболевания. 

«Таймыр» 
 
Север Красноярского края стал рекордсменом глобального потепления 

На фоне морозной погоды, продолжающей удерживать значительную территорию 
страны, российские синоптики сообщают тревожную информацию о глобальном потеплении. 

За всю 130-летнюю историю метеонаблюдений в нашей стране, буквально во всех 
российских регионах зафиксированы максимальные показатели температурного фона. На 
европейской территории страны температура в среднем превышала норму на 3 градуса, на 
азиатской – на 3,5 градуса. 

Самые значительные аномалии отмечены в традиционно холодных регионах. Более чем 
на 5 градусов превышены средние значения на севере Урала, Сибири, Якутии. А 
рекордсменом стал Таймыр, где норма среднегодовой температуры превысила 7 градусов. 

Такие же тенденции прослеживаются и в планетарном масштабе. 2020 год стал самым 
теплым в истории метеонаблюдений для всего Северного полушария Земли. Европа три года 
подряд бьет температурные рекорды. 

А в целом для планеты, 2020 год по оценке Всемирной метеорологической организации 
стал одним из трех самых теплых за всю историю метеонаблюдений и соперничает за первое 
место с 2016 годом. 

При этом отчетливо прослеживается тенденция глобального «разогрева» планеты: 
каждое последующее десятилетие, начиная с 80-х годов прошлого века, теплее предыдущего. 

«Сегодня мы наблюдаем потепление на 1,2 градуса и уже являемся свидетелями 
беспрецедентных экстремальных погодных условий в каждом регионе и на каждом 
континенте. В этом столетии мы направляемся к катастрофическому повышению 
температуры на 3—5 градусов по Цельсию», — с тревогой заявляет Генеральный секретарь 
ООН Антониу Гутерриш. 

Между тем, прогноз на 2021 не содержит ничего утешительного. Метеорологи полагают, 
что он также будет рекордно теплым. 

«Наш Красноярский край» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Первый концерт после продолжительного перерыва дал в Дудинке Таймырский 
ансамбль песни и танца народов Севера «Хэйро» 

Ансамбль «Хэйро» («Солнце») — один из двух на Таймыре профессиональных 
творческих коллективов, которому присвоено звание «Заслуженный коллектив народного 
творчества Российской Федерации». Ещё один обладатель почётного титула — ансамбль 
«Оганер» в Норильске. 

По словам художественного руководителя «Хэйро» Галины Чернышевой, во время 
противоэпидемических мер артисты ансамбля, чья работа как раз заключается в танце, в 
движении, одно время даже не имели возможности проводить репетиции. Говорить о том, что 
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ребята потеряли форму нельзя, но решение о проведении концерта было воспринято не 
только с восторгом, но и с изрядной долей волнения. 

Жители и гости Дудинки ждали своих кумиров с нетерпением — билеты, количество 
которых было ограничено опять же в связи с антиковидными мерами и особой схемой 
рассадки зрителей, были раскуплены в одночасье. Для гостей танцевальные номера «Хэйро» 
и вокальные выступления группы в его составе «Сулускан» («Звёздочка»), сменяя друг друга 
в программе, промелькнули на одном дыхании. А переживания самих артистов ощущались не 
столько о себе, сколько о двух своих новых коллегах, для которых этот концерт был 
дебютным. 

В программе были представлены несколько уже известных постановок в обновлённой 
редакции, новые номера и уже ставшие классическими — как, например, сам танец «Хэйро» с 
хороводом или песня «От Дудинки до Норильска рукой подать» в исполнении мастера сцены 
Виталия Поротова. 

По словам Галины Чернышевой, концерт они отработали хорошо, правда, разбор 
замечаний потом все равно состоялся. Но выступление ансамбля «Хэйро» после 
продолжительного перерыва однозначно состоялось. Настолько, что благодарные зрители 
принесли и дарили артистам букеты цветов. 

«Заполярная правда» 
 
В творчестве важно знание законов физики и геометрии 

Об этом хорошо знают учащиеся и выпускники художественного отделения Детской 
школы искусств им. Б.Н. Молчанова. Под руководством педагогов учреждения дети 
внимательно изучают основы академического рисунка. Результаты образовательного 
процесса нашли отражение в выставке из фондов школы искусств под названием 
«Академический рисунок». 

Познакомиться с экспозицией, состоящей из более 30 работ можно в выставочном зале 
ДШИ. Рисунки выполнены различными изобразительными средствами: простым карандашом, 
акварелью, гуашью, и созданы учащимися художественного отделения Детской школы 
искусств разных лет… 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
В Талнахе продолжают ликвидировать очаги возгорания на отвале промышленных 
отходов 

Инспекторы Минэкологии края проинспектировали ход работ по ликвидации очагов 
возгорания на отвале промышленных отходов в районе Талнаха города Норильска. 
Напомним, что объект находится в центре населенного пункта и возгорание доставляет 
местным жителям дискомфорт. Граждане неоднократно сообщали в министерство о 
задымлении и неприятном запахе. 

В начале января 2021 года на полигоне работало четыре единицы техники, с помощью 
которой вскрывают и засыпают очаги горения грунтом и снегом. Министр экологии и 
рационального природопользования края Павел Борзых провел совещание и дал поручение 
ООО «Байкал-2000», эксплуатирующей объект, усилить работу, увеличить количество 
техники и устранить очаги возгорания в кратчайшие сроки. 

В настоящее время на месте работает 32 единицы техники. Для засыпки очагов горения 
на участок доставлено 20 тысяч тонн грунта. Кроме того, проложены подъездные пути для 
техники с восточной и северной стороны полигона, забурено девять штанг для подачи воды, а 
также запущен суховод для подведения пожарных гидрантов с территории нефтебазы и 
пролива полигона водой. Представители предприятия обещают потушить пожар в течение 
недели. 

В министерстве подчеркнули, что по завершении работ по тушению возгораний 
инспекторы ведомства проведут дополнительную проверку. 

«Красноярский край» 
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4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
Обобщение: Экологический счёт к Норникелю: ужасный конец или ужас без конца? 

Погашение "Норильским никелем" беспрецедентной для России и незаурядной даже по 
мировым меркам компенсации за экологический ущерб представлялось неминуемым с самого 
начала. Тяжесть наказания оказалась прямо пропорциональной вниманию высшего 
руководства страны к проблеме загрязнения стратегически важного Крайнего Севера. В 
какой-то мере после оглашения решения наступило облегчение, ведь пришла 
определенность. Но почти сразу выяснилось, что проблемы компании могут на этом не 
закончиться. 

Решение суда, который рассматривал это дело с середины октября, не стало сюрпризом, 
тем более что "Норникель" уже предусмотрел резерв в $2,1 млрд под экологический штраф. 
Тем не менее, такая крупная выплата может повлиять на дивиденды в будущем году, став 
дополнительным аргументом в диалоге с "РусАлом" Владимира Потанина, который 
добивается сокращения дивидендов. 

Но еще более тревожным для рынка стало последовавшее за объявлением судебного 
решения заявление губернатора Красноярского края о возможности дополнительных 
претензий. Требования края кажутся сейчас более пугающим обстоятельством, чем весьма 
вероятное полное покрытие штрафа Росприроднадзора, хотя бы в силу неизвестности их 
размера. 

УРОК УСВОЕН, ПРИДЕТСЯ ЗАПЛАТИТЬ РОСПРИРОДНАЗОРУ... 
…Фактически суд поддержал Росприроднадзор по всем ключевым вопросам, признав 

корректными использованные ведомством максимальные штрафные коэффициенты, отказав 
в возмещении ущерба в натуральной форме и не учтя основной объем понесенных 
"Норникелем" расходов на ликвидацию. Суд снизил сумму требований к НТЭК всего на 1,5 
млрд рублей, присудив "дочке" "Норникеля" 146,17 млрд рублей (около $1,9 млрд по 
текущему курсу). "Норникель" оценивал ущерб от аварии в 21 млрд рублей, а свои 
потенциальные затраты на ликвидацию - в 12 млрд рублей, из них успел подтвердить на 
сумму 4,08 млрд рублей. 

По словам главы "Норникеля" и владельца "Интерроса" Владимира Потанина, компания 
"усвоила урок" и, с учетом серьезного внимания государства к экологической повестке, в 
ближайшие годы планирует потратить более 350 млрд рублей на вопросы экологии и 
промышленной безопасности. 

При этом "Норникель" пока не говорит ни об обжаловании решения суда в вышестоящих 
инстанциях, ни об его исполнении. В соответствии с российским законодательством решение 
вступает в законную силу по истечении месячного срока со дня его изготовления в полном 
объеме, если оно не будет обжаловано, напомнила ГМК, заявив, что внимательно изучит 
решение. 

Обещала изучить решение и присутствовавшая на заседании суда глава 
Росприроднадзора Светлана Радионова. Регулятор еще сформирует позицию по поводу того, 
что суд удовлетворил иск не полностью, сказала Радионова. Если решение будет 
обжаловано "Норникелем", Росприроднадзор будет бороться в суде до последней инстанции 
и вступления вердикта в силу, подчеркнула Радионова. "Но я призываю компанию: коллеги, 
заплатите деньги, которые вы должны", - добавила она. До этого Росприроднадзору 
удавалось взыскать максимум 3,6 млрд рублей, напомнила она. 

...И НЕ ТОЛЬКО ЕМУ? 
Почти вся сумма (145,492 млрд рублей) пойдет в федеральный бюджет, остальное - в 

бюджет Норильска. Но вице-премьер РФ Виктория Абрамченко пообещала лично проследить, 
чтобы взысканные с дочки "Норникеля" деньги направлялись на экологические проекты, в 
первую очередь Красноярского края. "Очень важно, получив эти средства, направить их 
целевым образом на экологические проекты, в первую очередь, в Красноярском крае, на 
территории города Норильск", - сказала Абрамченко. 

Между тем, власти края намерены заявить о дополнительных претензиях к "Норникелю" 
для возмещения ущерба природе региона, помимо тех 146 млрд рублей, которые компания 
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по решению суда обязана выплатить в федеральный бюджет, сообщила пресс-
служба регионального правительства со ссылкой на губернатора Александра Усса. 

"Ожидаемое и справедливое решение. На восстановление экосистемы потребуются 
годы. Нами будут заявлены дополнительные претензии. Речь о возмещении вреда объектам 
природы, которые находятся в ведении края", - заявил Усс. 

Если Красноярский край обратится с собственным иском, возникнет абсурдная ситуация, 
при которой "Норникель" заплатит фактически дважды за одно и тоже нарушение, сказал 
"Интерфаксу" руководитель практики энергетики и природных ресурсов Bryan Cave Leighton 
Paisner (Russia) LLP Айдын Джебраилов. Ведь деньги, которые выплатит "Норникель", и так 
должны пойти в первую очередь на ликвидацию ущерба экологии и укрепление 
природоохранной инфраструктуры Красноярского края. 

"Я не очень представляю, какие требования край может предъявить сверх того, что 
предъявил Росприроднадзор", - сказал Джебраилов, добавив, что прецеденты двойного 
взыскания ущерба за одно и то же деяние в сфере экологии сложно вспомнить. 

"Иск Росприроднадзора в принципе предполагает ущерб окружающей среде, причем 
размер ущерба и так существенно превышен. Росприроднадзор рассчитал его исходя из 
максимально возможных показателей, применив, как мне представляется, механический 
подход", - полагает Джебраилов. 

Основной негатив пятницы для "Норникеля" связан именно с заявлением губернатора 
Красноярского края, а не с решением суда, которое в целом совпало с ожиданиями рынка, 
считает Андрей Лобазов из "Атона". "Рынок не любит неизвестности, и бумага падает на этих 
новостях, ведь как-то оценить вероятность или размер потенциальных новых претензий не 
представляется возможным", - пояснил он. 

ДИВИДЕНДНЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ 
Хотя "Норникель" способен выплатить любые убытки в полном объеме, они могут 

повлиять на ее дивидендную политику на 2022 год и далее, считает Юрий Власов из Sova 
Capital. Так как "Норникель" уже создал резерв, равный размеру претензии, оплата не должна 
быть слишком сложной для компании, свободный денежный поток которой на 2021 год 
оценивается в $5 млрд, а чистый долг/EBITDA на конец 2021 года составит 0,7х (без учета 
платежа). 

Дивиденды "Норникеля" после аварии приковали широкое общественное внимание. Ряд 
сенаторов, депутатов, чиновников и общественных деятелей адресовали основным 
акционерам "Норникеля" - "Интерросу" и "РусАлу" - упреки в том, что повестка экологической 
модернизации предприятия для них нет так приоритетна, как высокие дивиденды. 

Потанин уже предлагал снизить выплаты за 2020 год до минимума из-за аварии, 
несмотря на благоприятную конъюнктуру рынка металлов. Он хотел ограничить дивиденды за 
2020 год уровнем в $1 млрд, но "РусАл" отказался от этой идеи. За 9 месяцев 2020 года 
"Норникель" уже перечислил акционерам около $1,2 млрд, выплатив 623,35 рубля на акцию 
(дивидендная доходность около 3%). 

Отказаться полностью от дивидендов "Норникель" не может, так как связан соглашением 
акционеров, пояснял Потанин. Частью соглашения акционеров, которое "Интеррос", "РусАл" и 
Crispian Романа Абрамовича и его партнеров заключили в 2013 году на 10 лет, является 
дивидендная формула. Согласно этой формуле, "Норникель" перечисляет акционерам от 
60% до 30% годовой EBITDA, в зависимости от уровня долга. Выплаты производятся 
минимум дважды в год - в виде промежуточных и финальных дивидендов… 

ПРЕДОСТРЕЖЕНИЕ ДЛЯ ВСЕХ НЕДРОПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ 
Экологические организации выразили удовлетворение решением суда. Greenpeace 

назвал его беспрецедентным, но добавил, что "идеальным решением проблем, связанных с 
нефтяными разливами, является постепенный отказ от нефти как источника энергии". "Нефть 
и нефтепродукты представляют огромную опасность и для климата. Необходимо как можно 
скорее переходить к новым безуглеродным технологиям получения энергии, особенно в таком 
уязвимом регионе, как Арктика", - считает Greenpeace. 

INTERFAX.RU 
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5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Число жертв коронавируса в Красноярском крае перевалило за 2,5 тысячи 
8 февраля в Красноярском крае зарегистрировали 258 новых случаев коронавируса (на 9 

меньше, чем вчера). Это минимальный суточный прирост за последнее время (0,4%). 
В Красноярске в понедельник насчитали 70 заболевших COVID-19 (на 8 меньше, чем в 

воскресенье). Общее количество заболевших с начала пандемии в регионе достигло 58 725. 
17 пациентов скончались за сутки (на 2 больше, чем накануне). Общее число жертв в 

крае — 2 516. Выздоровели за сутки 220 человек. Общее число победивших новый вирус — 
54 000. 

Под медицинским наблюдением на дому находятся 7 224 контактных человек (+671 за 
сутки). Завершился домашний карантин еще у 519 жителей. 

newslab 
 

Красноярский край попал в список регионов, где нестабильно платят за ЖКХ 
Задолженность за услуги ЖКХ выросла в 2020 году в нескольких регионах, в том числе в 

Красноярском крае. Жители края должны компаниям в общей сложности 4,8 млрд рублей, 
сообщает пресс-служба Федеральной службы судебных приставов России (ФССП). 

Наибольшая задолженность зафиксирована в Московской области – 5,6 млрд рублей, на 
втором месте Свердловская область – 5,1 млрд рублей, а на третьем Красноярский край. 

В ФССП отметили, что «в сравнении с аналогичным периодом прошлого года 
задолженность по исполнительным производствам коммунальных платежей за 2020 год 
увеличилась на 2,6 млрд рублей и составила 152 млрд рублей (2019 год – 149,7 млрд руб.)». 

Как сообщает NEWS.ru, сумма задолженности за услуги могла вырасти на фоне 
экономического кризиса, связанного с пандемией коронавируса. Об этом в беседе с 
журналистом издания рассказала председатель комитета Госдумы по жилищной политике и 
ЖКХ Галина Хованская. 

«У нас в прошлый год вы знаете, что происходило. Люди теряли работу, их сокращали, 
банкротства. Малый бизнес весь, извиняюсь, на «пузе» лежит. Даже достаточно устойчивые 
компании, к сожалению, прекратили своё существование. А это означает, что исчезли 
рабочие места. А это означает, что человек, если он один кормилец — мужчина в доме, а 
жена с ребёнком сидит, это катастрофа. В основном здесь вклад экономического кризиса, 
который на нас только ещё надвинулся. Что будет в 2021 году — тяжело представить, — 
пояснила Хованская. 

По её словам, нужна адресная поддержка людей. Если обойтись без неё, то в результате 
россияне в трудной ситуации вовсе не будут платить за ЖКХ, и выпадающие доходы 
ресурсоснабжающих организаций придётся компенсировать из федерального бюджета, 
пишет издание.  

press-line.ru 
 

Жители Красноярского края из-за масочного режима стали реже болеть туберкулезом 
В Красноярском крае стали меньше болеть туберкулезом из-за введенных 

ограничительных мер. Об этом сообщили в Минздраве региона. 
В Красноярском крае в 2020 году заболеваемость туберкулезом снизилась на 24 % и 

составила 46,4 случаев на сто тысяч населения. Смертность от туберкулеза стабильно 
снижается: количество смертей в 2020 году — 249, на 29 человек меньше, чем в прошлом 
году. Специалисты отмечают, что снижения удалось достичь благодаря масочному режиму: 
он заметно сокращает распространение туберкулеза, ведь в 96 % случаев это заболевание 
протекает в легочной форме и распространяется воздушно-капельным путем. 

Специалисты-фтизиатры рекомендуют вернуть ограниченные в связи с пандемией 
профилактические скрининговые мероприятия (флюорографию и рентгенографию), чтобы 
избежать в дальнейшем роста заболеваемости. Благодаря тому, что год назад по 
национальному проекту «Здоровье» в медучреждения края поступили 16 новых мобильных 
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флюорографов, в Курагинском, Сухобузимском, Богучанском и Шушенском 
районах количество профилактических осмотров увеличилось. 

В сентябре два мобильных флюорографа, которые были приобретены для краевого 
тубдиспансера, возобновили профосмотры отдельных групп населения. На мобильных 
установках в Красноярске и близлежащих районах в 2020 году были осмотрены 16 568 
человек, а в 2021 году планируется провести 35 тысяч обследований. 

С начала 2021 года, с момента частичного снятия противоэпидемических ограничений, 
рентгенологи краевого тубдиспансера вернулись к кураторской работе в больнице. 
Противотуберкулезная служба в 2021 году планирует вернуться к плановым скрининговыми 
мероприятиям. 

newslab 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Ситуация с заболеваемостью коронавирусом в России стабилизируется - Голикова 
Вице-премьер Татьяна Голикова сообщила в понедельник на брифинге, что ситуация с 

заболеваемостью коронавирусом в России стабилизируется, пятая часть новых случаев 
приходится на Москву и Санкт-Петербург. 

"Сегодня мы можем сказать, что в стране ситуация с распространением новой 
коронавирусной инфекции стабилизируется", - сказала Голикова. 

По ее словам, за последние сутки зарегистрировано 15 тыс.916 новых случаев 
заболевания, что составляет 10,8 на 100 тыс. населения. На Москву и Санкт-Петербург 
приходится чуть более 20% новых случаев. 

Суточный показатель заболеваемости по регионам сильно дифференцирован, отметила 
Голикова. Так, в два и более раз выше среднего показатель превышен в Республиках 
Карелия, Калмыкия и Санкт-Петербурге. Минимальные уровни зарегистрированы в 
Татарстане, Чечне, Дагестане, Ненецком Автономном округе и Краснодарском крае, уточнила 
Голикова. 

За прошедшую календарную неделю до воскресенья включительно темп прироста 
снизился с 0,52% до 0,45%. Сегодня мы фиксируем дальнейшее снижение и этот показатель 
составляет 0,4%", - сказала вице-премьер. 

Практически во всех регионах, за исключением одного, фиксируется темпы прироста 
ниже 1. "А сегодня мы можем сказать, что практически все регионы страны находятся в зоне 
ниже единицы", - отметила она. 

Вице-премьер уточнила, в каких регионах наблюдается снижение заболеваемости. "В 
стадии стабильного снижения находятся 29 регионов страны, в стадии стабилизации - 54, 
нестабильная ситуация пока отмечается в двух регионах страны - это Костромская и 
Псковская области", - отметила Голикова и выразила надежду, что ситуация там 
стабилизируется. 

Наиболее высокие показатели заболеваемости остаются в возрастных группах от 50 до 
64 лет и старше 65 лет. "Вместе с тем за последние 4 недели эти показатели снижались, 
соответственно на 21,9% и 23,5%. Если говорить о последней неделе, то снижение по этим 
же возрастным группам 50-64 составило 10,1%, а 65+ - 15,2%", - отметила Голикова. 

Объемы тестирования позволяют выявлять заболевание на ранней стадии и 
своевременно принимать надлежащие меры, добавила она. 

Вице-премьер также сообщила, что ограничительные меры в России, связанные с 
коронавирусом, будут сохраняться, пока не будет провакцинировано более 68,6 млн человек: 
"Я еще раз хочу обратить внимание на соблюдение тех ограничительных мер, которые 
рекомендованы санитарной службой России и вплоть до формирования коллективного 
иммунитета, а это необходимость привить 68,6 млн человек". 

 ИА "Финмаркет" 
 

 
 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

8 

Песков: власти работают над поэтапным увеличением пенсий 
Власти поэтапно работают над увеличением пенсий, но эту задачу невозможно решить в 

одночасье, заявил пресс-секретарь президента России Дмитрий Песков. 
"Президент неоднократно заявлял, что надо еще работать и работать в плане 

пенсионного обеспечения. Понятно, что скачкообразно, в одночасье сделать всем большие 
пенсии, к сожалению, невозможно. 

Но поэтапно принимать меры, которые всем хорошо известны, это то, что обязано 
делать государство, и то, что оно делает", – отметил Песков. 

Песков назвал неоспоримым тот факт, что в 1990-е гг. россияне жили плохо, но пенсии у 
них сейчас выше. 

"Безусловно, негативные периоды, черные полосы в развитии, с которыми мы 
сталкиваемся, тормозят наше желание повышать благосостояние пенсионеров. Говоря о 
черных полосах, я имею в виду мировые экономические кризисы и такие глобальные события 
как нынешняя пандемия коронавируса", – подчеркнул Песков. 

"Проделан огромный путь. Конечно, он недостаточен. И президент всегда об этом 
говорит. Нас ждет впереди более длинная дорога. Но вы видите, что динамика 
поступательная", – заключил Песков. 

Вести 
 

Минстрой РФ. Состоялось первое заседание по стандартам развития городской среды 
в Арктике 

Прошло первое совещание по вопросам разработки Стандарта развития городской 
среды и благоустройства общественных и дворовых территорий арктических городов. Сбором 
предложений и критериев к Стандарту занималась специальная рабочая группа при 
Минстрое России и Минвостокразвития России. 

На совещании, которое провел замминистра строительства и жилищно-коммунального 
хозяйства Российской Федерации Максим Егоров, присутствовали представители ведомств, 
регионов, крупных госкомпаний, профильных объединений и эксперты. Участники встречи 
обсудили вопросы разработки отдельного Стандарта для арктических городов, а также 
рассмотрели проект соответствующей дорожной карты, утвердили положение об Экспертном 
совете. 

Как показывает практика, городам, расположенным в зоне Арктики, нужны особенные 
подходы к формированию городской среды. Они отличаются от тех, что применяются в 
регионах с умеренным климатом: решения, которые показали свою эффективность в других 
городах страны, могут быть неприменимы из-за климатических особенностей. 

Так, правила комплексного подхода к развитию территорий должны учитывать 
преобладание низких температур, сильного ветра, период полярных ночей. Помимо этого, 
они должны соответствовать демографической ситуации субъектов и учитывать в том числе 
вахтовые методы работы. 

«Отдельный Стандарт для арктических территорий значительно улучшит жизнь в 
северных городах. Его подготовка — это трудоемкая, комплексная работа. В документе 
должны быть учтены все особенности региона, поэтому важно, что он разрабатывается в 
рамках межведомственного взаимодействия и с привлечением экспертов из самых разных 
сфер. Стандарт станет хорошим инструментом, который позволит удовлетворить 
существующий запрос на комфортную среду в северных городах и создавать общественные 
пространства с учетом мирового опыта», — подчеркнул Максим Егоров. 

АСДГ 
 

Количество браков в России в 2020 году уменьшилось на 18,5% 
Число заключенных браков в России в 2020 году снизилось на 18,5% относительно 

прошлогодних показателей и достигло почти 770,8 тыс. 
В прошлом году количество было около 950,1 тыс., следует из данных Росстата, которые 

опубликованы на сайте в понедельник. 
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Согласно данным Росстата о числе браков и разводов за январь-декабрь 2020 
года и за 2019 год по субъектам Российской Федерации, в 2020 году количество разводов 
составило 564 тыс., что меньше на 9,1% (57 тыс. случаев), чем годом ранее. 

По данным Росстата, лидером по количеству зарегистрированных браков в прошлом 
году стала Москва — почти 66, 5 тыс., это на 19,7% (16,3 тыс.) меньше, чем в прошлом году. 

Число разводов, зарегистрированных в Москве, тоже снизилось — на 18% (8,6 тысячи 
случаев). 

ТАСС 
 

Счетная палата назвала регионы с самой загрязненной питьевой водой 
Счетная палата РФ опубликовала список регионов с самой загрязненной питьевой водой. 

Лидером стала Свердловская область. Об этом во вторник, 9 февраля, сообщает «РИА 
Новости» со ссылкой на данные СП по экологической реабилитации водных объектов (ЭРВО) 
за 2012−2020 годы. 

«На протяжении последних 10 лет на Свердловскую область приходится наибольшее 
среди субъектов РФ количество случаев высокого и экстремально высокого уровня 
загрязнения. При этом ЭРВО Свердловской области и других водных объектов, на которые в 
последние годы приходилось наибольшее количество случаев загрязнения, не проводилась», 
— говорится в материалах контрольного ведомства. 

Также в список неблагополучных с экологической точки зрения субъектов вошли 
Архангельская, Владимирская, Ленинградская и Новгородская области. 

В число 10 регионов, где пробы воды наиболее не соответствуют гигиеническим 
нормативам, в различные годы также входили Кировская, Кемеровская, Нижегородская, 
Пензенская области. 

По данным Роспотребнадзора, также опубликованных в материалах Счетной палаты, в 
России отмечается рост доли проб воды из водоемов I категории (питьевого и хозяйственно-
бытового водопользования), не соответствующих санитарно-эпидемиологическим 
требованиям, с 21,9% в 2012 году до 30,1% в 2020 году. 

1 февраля пресс-служба компании-поставщика «КрасКом» сообщила, что в Красноярске 
27 человек отравились водопроводной водой. Ранее в этот день прокуратура Красноярска 
начала проверку информации об отравлении людей водой в жилых домах одного из районов 
города. 

Известия 
 

Ущерб от киберпреступности в России за год может вырасти на треть 
Ущерб от киберпреступности в России по итогам этого года может составить 90 

миллиардов рублей против 69 миллиардов в прошлом, рассказал РИА Новости руководитель 
российской секции Международной полицейской ассоциации (МПА) Юрий Жданов.  

"Киберпреступники в 2020 году фактически похитили у граждан России 69 миллиардов 
рублей. Согласно прогнозам, к концу 2021 года ущерб может составить 90 миллиардов 
рублей [рост более чем на 30%]", — заявил Жданов. 

По расчетам МПА, в 2020 году в России было совершено порядка 15 миллионов 
мошеннических звонков. Прогноз на 2021 год – 19 миллионов звонков. Поэтому для 
расширения охвата "аудитории" мошенники будут применять автоматизированный обзвон и 
роботизированные виртуальные call-центры. 

Ущерб от IT-преступности, по его словам, постоянно растет вместе с общим числом 
таких деяний. Если в 2020 году в России было зарегистрировано 510,4 тысячи преступлений в 
этой сфере, то в 2021-м эта цифра может вырасти до 900 тысяч-одного миллиона. Из них 
кибермошенничества, по прогнозу, составят 450 тысяч случаев. 

"Кроме того, можно с уверенностью говорить о том, что количество киберпреступников 
будет увеличиваться – с 15 тысяч в 2020 году до 25 тысяч в 2021-м. Ожидается, что будет 
зафиксировано больше попыток телефонного мошенничества, вырастет число и 
разнообразие мошеннических схем", — добавил Жданов. 

ПРАЙМ 
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Число родившихся детей в РФ в 2020 году стало минимальным с 2002 года 
Естественная убыль населения (превышение числа умерших над числом родившихся) в 

РФ в 2020 году вырослa более чем в два раза - до 688,7 тысячи человек с 316,2 тысячи 
человек в 2019 году, а число родившихся в РФ в 2020 году детей стало минимальным с 2002 
года, следует из опубликованных в понедельник данных Росстата. 

Показатель естественной убыли населения стал максимальным с 2005 года - тогда 
естественная убыль населения составила 846,6 тыс. человек, в 2006 году - 687,1 тыс. 
человек, в 2007г - 470,3 тыс. человек с дальнейшим постепенным снижением до 4,3 тыс. 
человек в 2012 году. 

В 2013-2015 годах три года подряд фиксировался незначительный естественный прирост 
(превышение числа родившихся над числом умерших) населения на уровне 20-30 тыс. 
человек, но начиная с 2016 года прирост опять сменился убылью, которая неуклонно 
нарастала последние 5 лет. 

Число родившихся в РФ в 2020 году снизилось до 1 млн 435,8 тыс. человек с 1 млн 484,5 
тыс. человек в 2019 году. Этот показатель стал минимальным с 2002 года (тогда родилось 
1,397 млн детей). Максимальное число детей родилось в 2014 году (1,953 млн), после этого 
число рождений неуклонно снижалось. 

Число умерших в РФ 2020 году выросло до 2 млн 124,5 тыс. человек с 1 млн 800,7 тыс. 
человек в 2019 году. Этот показатель стал максимальным с 2006 года (2,167 млн человек), 
минимальное число умерших было в 2019 году. 

Как сообщалось, по предварительным данным Росстата, население России в 2020г 
сократилось более чем на 0,5 млн человек (из-за положительной миграции население 
снизилось чуть меньше показателя естественной убыли), снизившись до 146,24 млн. 

Последний раз столь существенное сокращение населения в РФ было зафиксировано в 
2005 году, когда население снизилось со 143,8 млн человек до 143,2 млн человек на начало 
2006 года. 

В 2019 и 2018 годах население сокращалось примерно на 100 тыс. человек. 
До 2018 года последний раз население в РФ сокращалось в 2008 году, а после него 

девять лет подряд росло, достигнув максимума в 146,9 млн человек на начало 2019 года. 
Численность населения на 1 января 2021 года стала минимальной с начала 2014 года - 

тогда она составляла 143,7 млн, а после присоединения Крыма на начало 2015 года 
численность населения РФ выросла до 146,3 млн человек (до этого 146,3 млн человек было 
стране последний раз в 2001 году, а минимум был достигнут в начале 2009 года - 142,7 млн 
человек). 

INTERFAX.RU 
 

Население России: прогноз негативный. Максим Артемьев о демографической ситуации в 
России 

Известие о том, что население России сократилось более чем на полмиллиона за 2020 
год, вызвало вопрос: это следствие эпидемии коронавируса или показатель провала 
демографической политики государства за последние 15 лет? 

1 января 2006-го как раз стартовали «приоритетные национальные проекты», в том 
числе «Здоровье». Нацпроекты продолжали действовать все истекшие 15 лет, и ныне, в 
рамках программы на 2019-2024 гг., реализуются такие подразделы из раздела 
«Человеческий капитал», как «Здравоохранение» и «Демография». 

В советское время власть слабо интересовалась демографией, видя в населении 
неисчерпаемый источник рабочей и военной силы. Резкие социальные эксперименты и война 
подорвали здоровье нации, и после 1953 года, когда людоедская фаза режима завершилась, 
исправить ситуацию было почти нереально, что бросалось в глаза на фоне США, где в 50-е 
годы бушевал беби-бум. 

Средняя продолжительность жизни в СССР стремительно сокращалась после 1965 года: 
борьба с пьянством и курением велась формально, а про правильное питание было бы 
смешно говорить. Призывы отдельных энтузиастов к здоровому образу жизни тонули в общем 
болоте алкоголизма и несчастных случаев на производстве — следствия наплевательского 
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отношения к своему здоровью и безопасности. Имелись серьезные проблемы 
с доступом к современным медпрепаратам, начиная с контрацепции, основным методом 
которой оставались аборты. 

В 90-е был нанесен новый удар по населению, выбитому из привычного образа жизни и 
дополнительно обнищавшему. Мужчины перестали в среднем даже доживать до пенсионного 
возраста. 

Так что выдвижение Путиным в 2005 году социальных нацпроектов и упор на 
демографию — не случайность. У страны просто не было шансов на нормальное 
экономическое развитие из-за падения численности работающего населения. 

За истекшее время удалось поднять среднюю продолжительность жизни почти до 
среднемировой — примерно 72,5 года. Также с 2009 по 2017 год наблюдался устойчивый 
рост населения. Однако с 2018-го началось его уменьшение (и рост, и падение учитывают 
присоединение Крыма, сразу принесшее России почти 2,5 миллиона новых граждан). 

Так что нынешнее падение — лишь продолжение тенденции, продолжающейся уже 
третий год. Другой вопрос, что оно стало лавинообразным. Официально от ковида в РФ 
умерли около 75 тысяч человек, подавляющее большинство из них — в 2020-м. Таким 
образом, коронавирус не может считаться «ответственным» за подобный провал, так как он 
дает не более 20% от прибавки смертности. Понятно, что он может служить косвенной 
причиной: потеря работы, ухудшение экономической ситуации — это стрессогенные факторы. 
Также ковид может отвечать за прекращение мигрантской подпитки (она сократилась в 2,5 
раза, правда, стоит отметить, что и в прежние годы она компенсировала не более 50% 
естественной убыли). Тем не менее, очевидно, что одним коронавирусом объяснить столь 
резкое сокращение населения невозможно. В тех же США, затронутых ковидом куда сильнее, 
население за последний год выросло более чем на миллион. 

Всеохватных теорий демографических процессов не существует. Например, для беби-
бума ученые выдвинули около десятка взаимно противоречащих или дополняющих 
объяснений. Почему Россия после 15 лет пронатальной (нацеленной на повышение 
рождаемости) политики пришла к тому, к чему пришла? Можно выдвинуть множество версий. 
Правительство уже как бы сняло с себя ответственность, еще осенью спрогнозировав 
уменьшение численности вверенного ему населения (правда, в более скромных масштабах) и 
объявив, что новый рост начнется не ранее 2030 года. 

Стоит посмотреть на ситуацию в глобальном масштабе. По численности населения 
Россия занимает девятое место в мире. Впереди с большим отрывом не только привычные 
гиганты, но и Бангладеш с Пакистаном и Нигерией. И разрыв этот стремительно нарастает, 
так как в этих странах с демографическим ростом все хорошо даже за счет простого 
воспроизводства. Но смотреть нужно не вперед, а назад — на тех, кто РФ нагоняет. 

В ближайшие годы Россию перегонят Мексика, Эфиопия, Филиппины, Конго, Египет, 
Вьетнам. Количество рабочих рук в России все время сокращается, причем даже более 
быстрыми темпами, чем население, потому что число пенсионеров растет, а трудоспособных 
граждан становится все меньше. Это означает непривлекательность страны для инвесторов и 
невозможность увеличения ВВП нужными темпами. А темпы уже 12 лет крутятся в районе 0-
1%. Кроме того, значение сырьевой экономики сокращается, возрастает роль экономики 
знаний, в которой именно численность людей имеет значение с возрастанием значения 
каждого индивида как потенциального их носителя. 

Что же делать? Простых рецептов не существует. Ресурсов для увеличения 
продолжительности жизни нет, но главное, что это все равно не решило бы проблему: чем 
больше в стране пенсионеров — тем выше социальная нагрузка и тем меньше работников и 
людей, находящихся в детородном возрасте. Соответственно, России необходимо не просто 
увеличение населения, но качественное увеличение. 

Страны Запада пошли по пути завоза готовых рабочих рук из Африки, Азии, Латинской 
Америки. К тому же мигранты в первом-втором поколении еще придерживаются натальных 
практик своей родины. Даже гуманитарное убежище дается не просто так, а с оглядкой на то, 
что если не беженцы, то их дети внесут свой вклад в экономику. 
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Надо смотреть правде в глаза — у России нет возможности увеличить 
рождаемость. В постмодернистском мире XXI века, с его с низкой мотивацией иметь детей, 
это нерешаемая проблема. В обозримом будущем остается только миграционная политика. 
Соответственно, страна должна быть не только привлекательной для 
малоквалифицированной рабочей силы, но и для получения образования, для «умной» 
экономики. 

Это требует всей перестройки экономической и социальной модели, начиная с 
жилищной политики, которая сегодня явно антисоциальна. Поскольку действующая власть не 
показывает сигналов о планах реально что-то менять, не приходится ожидать каких-то 
прорывов по части демографии. Скорее всего, численность населения будет неуклонно 
снижаться, и не только до 2030 года, и, соответственно, будет уменьшаться роль России в 
мировой политике. Прогноз негативный, как любят выражаться социологи. 

«Газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Враг – тот, кто умножает ненависть 
Возможно, вам кажется, что вы видите здесь людей с прямо противоположными 

позициями. Одни призывают к агресссии против силовиков, другие – против протестующих. 
Это я уж не говорю о количестве «добрых» пожеланий Семену Слепакову, который написал 
стихотворение, высмеивающее либералов – и немедленно получил тысячи пожеланий 
мучительно умереть. И заодно блокировку аккаунта в Twitter. 

На самом деле, всё это люди, которые находятся по одну сторону баррикад. Баррикады 
сейчас проходят не по линии политических предпочтений. Линия разделения – это не 
дихотомия «Кремль или Навальный». Это, честно говоря, вообще не дихотомия. Дихотомия 
другая. Готов ты или нет убивать за свои политические предпочтения. 

Эти люди, которые пишут в интернете глупые и злые слова, конечно, на самом деле не 
готовы никого убить. Они просто призывают. Требуют. Чтобы кто-нибудь, более 
решительный, чем они, взялся за оружие и поставил точку невозврата. Вряд ли, впрочем, они 
сами понимают, что творят. 

Тем не менее они это творят. Произнесенный призыв к насилию – это, в общем, не 
просто слова. Это действие. Разумеется, несравнимое с реальным насилием, но все же 
действие. И вот по одну сторону стоят те, для кого насилие нормально, а по другую – те, для 
кого нет. Вот и все, очень простая политическая ситуация, нисколько не сложная. 

Мне отвратителен Навальный и неприятны его сторонники, так уж вышло, что я не 
люблю и подлость, и глупость. Однако, бесспорно, случаи насилия против них должны быть 
расследованы. Точно так же должны быть расследованы случаи насилия против силовиков и 
наказаны те, кто нападал на них. 

А вот эти слова – они лежат, в общем, не в правовом поле. На грани правового поля, 
скажем так. Но в любом случае, я считаю, что за слова никто не должен нести уголовного 
наказания. Но есть, помимо Уголовного кодекса, звездное небо над головой и нравственный 
закон внутри нас – и вот этот нравственный закон серьезно накажет тех, кто считает для себя 
возможным насилие. 

Журналистка Юлия Витязева, смешно (на самом деле, нет) пошутившая «Тяньаньмэнь 
требуют наши сердца», и коллективный Долгополов, желающий всевозможные кары 
Слепакову в Twitter, стоят по одну сторону нравственного закона. Нормальные люди, которые 
не желают никому смерти – по другую. 

Как только вы говорите: «Танками вас всех раскатать», вы автоматически оказываетесь 
по ту сторону нравственного закона, где Витязева и коллективный Долгополов. Нам не нужны 
танки на Красной площади, как были танки на площади Тяньаньмэнь. Нам нужно 
цивилизованное разрешение конфликта. Невозможное, если мы будем врагами друг для 
друга. 

Враг – не тот, кто не разделяет вашу политическую позицию. Враг – человек, 
призывающий к увеличению ненависти в то время, как нерв общества и без того накален. 
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Общественный конфликт решается дискуссией. Дискуссия невозможна, пока 
значительная доля участников конфликта мыслит исключительно эмоциями, выключив 
голову. Подогрев ненависти способствует тому, что головы будут выключаться дальше и 
дальше, а, следовательно, вместо какого-то конструктивного решения будет только 
увеличиваться раскол. 

Добавлю еще одно: не с христианской, но с прагматичной точки зрения. Митингуют 
сейчас русские люди. Силовики – тоже русские люди. Среди них происходили столкновения. 
Повторюсь, это довольно печальная ситуация, хотя, скорее всего, практически неизбежная: 
накал эмоций довольно высокий. Но кровь не пролилась – и, дай Бог, не прольется. 

Люди – самое дорогое, что есть у России. Мы не можем себе позволить разбрасываться 
нашими людьми. Русская кровь лилась в Сирии и в Донбассе. Нравственный закон разделяет 
тех, для кого допустима русская кровь в Москве, и тех, для кого это недопустимо. 

Взгляд 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 09.02.2021 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 74, 26 ▼ 0, 85 

EUR 89, 40 ▼ 0, 48 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 


